

HISTORIA DE LA ARGENTINA, 1955-2010

Marcos Novaro, Siglo Veintiuno Editores, Buenos Aires, 2010,
320 páginas.

Walter CAAMAÑO

Los acontecimientos que han tenido lugar en los últimos sesenta años en la Argentina continúan siendo tema de debate, sobre todo, en tiempos como los actuales, en los que desde el ámbito de la política, tanto oficialistas como opositores parecen obstinarse en presentarse ante la sociedad como los dueños de la única verdad sobre la historia reciente, al mismo tiempo que vemos proliferar análisis que se caracterizan por adoptar visiones maniqueas y peligrosamente simplificadas de ella. Es en este sentido, entonces, que se vuelve necesario recurrir a análisis imparciales y rigurosos en términos científicos, que se mantengan alejados de toda subjetividad partidaria y que en ningún momento caigan en anacronismos, para poder entender ese pasado no tan lejano. Afortunadamente, dentro de las ciencias sociales encontramos estudios analíticos de este tipo, entre los que se destaca por su claridad expositiva *Historia de la Argentina, 1955-2010* de Marcos Novaro.

En este libro, que constituye el séptimo tomo de la Biblioteca Básica de Historia de Siglo Veintiuno Editores (una colección dirigida por Luis Alberto Romero que ofrece un panorama de la historia argentina desde los pueblos originarios hasta la actualidad, abordando cuestiones sociales, políticas, económicas y culturales), Novaro relata lo sucedido a lo largo de cincuenta y cinco años de historia argentina reciente, desde la caída de Perón en septiembre de 1955 hasta llegada del kirchnerismo al poder en la primera década del presente siglo, vinculando entre sí los sucesos políticos y los cambios sociales.

En otras palabras, lo que Novaro nos ofrece en concreto no es un simple relato de diversos hechos históricos que se sucedieron uno tras otro a lo largo de un período que, si por algo se ha caracterizado, fue por el carácter crónico de la inestabilidad política, el desacuerdo y la confronta-

ción. Por el contrario, se trata de un análisis de historia política en el cual intenta mostrar la evolución que la sociedad argentina experimentó a lo largo de más de medio siglo en diversos ámbitos: el de la política, la cultura, la economía y las costumbres. Y dicho objetivo lo logra con éxito, lo que hace de *Historia de la Argentina, 1955-2010* algo más que un mero libro de historia argentina, en el sentido de que es una investigación que pone el foco básicamente en nuestra sociedad.

Como bien indica la sinopsis incluida en la contratapa del libro, Novaro logra a través de once capítulos y un epílogo explicar con precisión los hechos y el contexto de los momentos más significativos del período abordado. En este sentido, los primeros cuatro capítulos del libro dan cuenta de todas las experiencias de gobierno, tanto civiles como militares, que intentaron sin éxito encontrarle una solución definitiva al dilema político que implicó el enquistamiento del peronismo en gran parte de la sociedad argentina. El primer capítulo analiza la Revolución Libertadora, que no fue otra cosa que una fallida restauración conservadora. El segundo capítulo y el tercer capítulo, los frágiles gobiernos de Frondizi e Illia, respectivamente, que estuvieron condicionados desde principio a fin, por un lado, por mantener la proscripción sobre el peronismo o integrarlo, como consecuencia precisamente del fracaso que les legó la Revolución Libertadora, y, por el otro, por el rol tutelar cada vez mayor de las Fuerzas Armadas. Y el capítulo cuarto, la Revolución Argentina liderada por Onganía, un proyecto corporativo que en pocos años pasó de la suma del poder a la impotencia pura y que se derrumbó luego del secuestro y posterior asesinato de Aramburu.

En el capítulo quinto, Novaro pone el foco en los casi tres años que duró la segunda experiencia del peronismo en el poder, un gobierno que comenzó con la muy promocionada “Primavera de los pueblos”, pero que al calor del ascenso de las organizaciones armadas y la violencia que la marcaron a fuego, sufrió tal licuación de autoridad que, en cierto modo, dio pie al advenimiento del imperio del terror en marzo de 1976.

En los dos capítulos siguientes, Novaro precisamente toma como objeto de estudio la etapa más oscura y sangrienta de nuestra historia: el Proceso de Reorganización Nacional. Y es así como recorre desde una óptica explicativa la última dictadura militar a lo largo de dos capítulos: el capítulo sexto, que se centra en el período 1976-1979, cuando ella alcanzó su cénit, y el capítulo séptimo, que aborda el período 1979-1983,

cuando su programa represivo junto a la inconsistencia de sus políticas económicas y la derrota en la Guerra de Malvinas la llevaron a un repentino ocaso que sus impulsores jamás imaginaron años atrás.

Los últimos capítulos y el epílogo analizan los gobiernos surgidos del voto popular desde 1983 en adelante, en lo que constituye el período democrático más extenso que conoció la Argentina. En el octavo capítulo, Novaro se centra en el gobierno de Alfonsín, que supuso la recuperación definitiva de la democracia pero, al mismo tiempo, el agravamiento y estallido de la crisis económica iniciada a mediados de la década del setenta. En el noveno capítulo, pasa revista a los diez años de Menem en el poder, con todo lo que implicó para la sociedad argentina la puesta en marcha de su profundo plan de reformas de mercado. En el décimo capítulo, da cuenta del declive y derrumbe de la convertibilidad a principios de este siglo, que derivó en la crisis política, social y económica más grave que conoció nuestro país y que se llevó por delante a cinco presidentes en menos de un año y medio. En el undécimo capítulo, analiza el inesperado renacimiento que experimentó la Argentina desde finales de 2002, primero bajo el gobierno de emergencia de Eduardo Duhalde y luego bajo el de Néstor Kirchner. En el epílogo, por último, Novaro dedica su atención al gobierno de Cristina Fernández de Kirchner, que marcó la consolidación del proyecto kirchnerista en el poder.

Para terminar, solo queda por decir que este libro resulta una opción interesante para aquel lector ávido por saber más y comprender mejor la historia argentina, en especial, para quien no está familiarizado con algunas de las disciplinas que conforman las ciencias sociales y especialmente con la jerga que ellas manejan, porque Marcos Novaro recorre los años del período 1955-2010 por medio de una escritura llevadera, en el sentido de que no emplea un lenguaje técnico, con lo cual resulta fácil de leer y entender por todo público lector. Y, al no ser un libro pensado para especialistas en la materia, sin que con ello sacrifique rigor científico, amplía sustancialmente el espectro de posibles lectores.

En síntesis, *Historia de la Argentina, 1955-2010* no puede faltar en la biblioteca de quien pretende explorar seriamente un poco más sobre nuestro pasado reciente.